



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Riutort, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, jueves 8 de Diciembre de 1938
III Época - Año VIII - Núm. 716

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Mientras Francia firma una declaración de amistad con Alemania, Hitler apoya las apetencias "revisionistas" del Duce Este solo detalle explica la debilidad suicida de las democracias europeas

NOTA DE LA COMISION EJECUTIVA En el XIII aniversario de la muerte de Pablo Iglesias

El día 9 del corriente hará trece años que Pablo Iglesias dejó de existir en Madrid. Es una fecha que ha de estar en la memoria de todo buen socialista. Recordar al Maestro es como identificarse en el ideal que a todos nos agrupa. Sería ocioso cuanto dijéramos de esa emoción. La figura de Pablo Iglesias, en la medida que el tiempo la aleja de su existencia real, cobra gigantesca talla en el emocionario de los socialistas. La vida y la obra la percibe el milí ante apretujada en una conjunción perfecta, como lo fué en realidad. Sólo que la perspectiva del tiempo descubre el arranque magnífico sometido a la comprobación nuestra. La guerra no nos permite amplia expansión fervorosa de nuestro homenaje. Pero no renunciamos a él. Desde los marcos y limitaciones que nos imponen las actuales circunstancias, consideramos un deber—nunca olvidado—indicar a todas las Agrupaciones del Partido que organicen actos en su memoria, aunque sólo sean actos nuestros de intimidad socialista. No necesitamos recomendar aquel tacto que requieren las condiciones en que se desenvuelve nuestra existencia como actividad política, hoy entregada a la guerra y supeditada toda nuestra energía a la consecución de la victoria. En el margen que nos proporciona tarea tan obligada ha de discurrir el recuerdo de aquella figura que fué un ejemplo de tesón, de bondad y de energía y en la cual todos nos miramos para emularla.—*La Comisión Ejecutiva.*

La sesión del Consejo Municipal

Con asistencia de los consejeros camaradas Santiago, Caules, Villalonga, Guardia, Gomila, Rotger, Sintés, Camps, Elías Bascuas, Ponseti, Melstón y los suplentes Adrián y Perelló y presidiendo el Alcalde compañero Pons Carreras, celebró sesión ordinaria nuestro Consejo Municipal el día 1.º del corriente, tomando entre otros, los acuerdos siguientes:
Quedar enterado con satisfacción de los telegramas recibidos del señor Carreras Reura, representante del Ayuntamiento en la capital de la República, en los que manifiesta que por la autoridad correspondiente, será informado rápidamente el proyecto enviado para la habilitación del Manicomio, salvo pequeñas modificaciones, y seguidamente será librada la cantidad que resulte del citado proyecto.
Igualmente se enteró el Consejo con satisfacción de otros dos telegramas recibidos de dicho señor por el Alcalde en los que manifiesta haberse entrevistado estos últimos días con el señor Presidente del Tribunal Supremo y con el señor Fiscal General de la República, para tratar del asunto de dos presos que este Consejo en una de las últimas sesiones acordó solicitar del excelentísimo señor Ministro de Justicia, habiendo pasado de ellas una opinión francamente optimista, esperando será resuelto este asunto conforme a nuestros deseos.

Quedar enterado de los acuerdos adoptados por el Comité Provincial de Baleares del Socorro Rojo Internacional, relativos a la cesión por dicho Organismo, del Hospital de Sangre «Sanintern» al Estado.
Se puso a discusión el nombramiento del consejero encargado de la Consejería Municipal de Abastos, proponiendo el señor Santiago, representante de la U. G. T., al compañero don José Caules Juan para desempeñar este cargo.
Los representantes de Izquierda Republicana no se mostraron conformes con dicha propuesta por considerar que dicho cargo les corresponde por desempeñarlo anteriormente un representante de su Partido, proponiendo por tanto al Consejo fuese designado el consejero don Rafael Vidal Massa.
Habiéndose definido dos propuestas de otras tantas minorías y después de hacerse constar por los señores consejeros presentes las opiniones que estimaban convenientes en relación a aquellas propuestas, fué puesta su resolución a votación secreta, dando el siguiente resultado: votaron a favor de la propuesta del señor Santiago, once señores consejeros, y a favor de la propuesta de los representantes de Izquierda Republicana, cuatro señores consejeros.
En consecuencia, por mayoría de votos, quedó acordado encargar de la Consejería Municipal de Abastos

de Mahón al consejero don José Caules Juan, quien aceptó el cargo y puso a disposición de la Presidencia el del Hospital Municipal que venía desempeñando y el señor Alcalde en uso de las facultades que le están conferidas, delegó en el consejero señor Guardia la inspección de dicho Establecimiento y el representante de la J. S. U., señor Melstón quedó encargado del Teatro y de la Banda Municipal.

El consejero señor Bascuas hizo presente que hasta que la Asamblea del Partido de Izquierda Republicana no resuelva sobre el asunto, no estaban facultados los representantes de la misma para aceptar ningún cargo o delegación municipal.

A continuación el consejero señor Caules agradeció al Consejo la deferencia de que había sido objeto, manifestando que iría al puesto que se le ha confiado con el máximo de buena voluntad y dispuesto a hacer los sacrificios que exija el mejor desenvolvimiento de la Consejería Municipal de Abastecimientos, esperando merecer la asistencia y colaboración de todos los compañeros en su nuevo cometido.

PARTIDO SOCIALISTA AGrupACION DE MAHON Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

Mañana viernes día 7 de Diciembre y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, cuarta del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada Antonio Gomila Pons.

Tema: «Posibilidades económicas de la isla de Menorca, desde el punto de vista socialista.»

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando venimos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30
MARTES a las 6
Sesiones PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO.

La sirena del Palace y el extraordinario caballista Justicia serrana

por el coronel TIM MAGOY. Un éxito sin precedentes.

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidad, sin derecho a reclamación.

Partido Socialista Obrero Español
AGrupACION DE MAHON

Viernes 9 Diciembre 1938 a las 9'30 noche
XIII Aniversario de la muerte de Pablo Iglesias
Gran velada en el Salón de Fiestas de la Casa del Pueblo

<p>PRIMERA PARTE</p> <p>I. Himno Nacional.</p> <p>II. Pablo Iglesias: Un juicio. Una profecía cumplida. Una cuartilla, por el Secretario general de la Agrupación Socialista, Víctor Rotger Pons.</p> <p>III. Giménez: «El Valle de Luis Alonso», intermedio. Wagner: «Lohengrin», Fantasía.</p> <p>E. Grieg: «Per Guint», Suite</p> <p>a) Le matin. b) La mort d'Ase. c) Danse d'Anitra. d) Le roi de la montagne.</p> <p>(Sexteto del Sindicato Musical U. G. T.)</p> <p>SEGUNDA PARTE</p> <p>I. Albéniz: «Granada», serenata.</p> <p>II. Espinosa: «Motséma», capricho.</p>	<p>III. Vinas: «La loca», fantasía.</p> <p>IV. Tárrega: «Gran jota de concierto» (a petición). (Guitarra: José Félix).</p> <p>V. Henselt: «Exance mes voeux», estudio n.º 3 op. 2.</p> <p>VI. Schubert: «Momento Musical».</p> <p>VII. Chopin: Preludio en re bemol (n.º 15 op. 28). (Piano: L. Galmés).</p> <p>TERCERA PARTE</p> <p>I. Barbieri: «Pan y Toros», selección.</p> <p>II. J. Malats: «Serenata Española».</p> <p>III. P. Barbero: «Divertimento».</p> <p>IV. Chueca: «Agua, Azacarillos y Aguardiente», selección. (Sexteto).</p> <p>V. Himno «La Internacional».</p>
--	---

Alcaldía de Mahón

Esta Alcaldía se ve desagradablemente sorprendida por la noticia de que son frecuentes las sustracciones de bombillas que hay colocadas en los túneles en construcción de esta ciudad y la observancia también de los destrozos que de un modo sistemático se realizan en las instalaciones eléctricas de los mismos, lo cual entorpece la tarea en dichos túneles.
En vista de tales desmanes, esta Alcaldía se halla resueltamente decidida a evitar a todo trance siga este estado de cosas y para atajarlo adoptará las medidas necesarias para ejercer la más extremada vigilancia para descubrir a estos emboscados que tan mal sirven a la Causa de la República, y para que aquella pueda tener un resultado rápido y eficaz, requiero la colaboración ciudadana de estos habitantes para que los que se hallen trabajando en las referidas construcciones, no dejen de ejercer la suya y pongan el más exquisito cuidado en descubrir a los delincuentes, a los cuales estoy dispuesto a castigar con el máximo rigor, sin perjuicio de ser puestos a disposición del Tribunal correspondiente por

la responsabilidad que podrá haberles por dichos actos que no pueden calificarse más que de sabotaje a los esfuerzos que están realizando las Autoridades locales para organizar la defensa pasiva de la población civil.
Espero, pues, me verá convenientemente asistido por el pueblo para que dicha clase de emboscados que no dudo son en corto número, ya que bien conocida es la proverbial honradez y el espíritu antifascista de los ciudadanos mahoneses puedan recibir el castigo que se merecen en provecho de nuestra Causa.
Mahón 5 de Diciembre de 1938, —
El Alcalde, F. Pons Carreras.

Centro Castellano

Se pone en conocimiento de los señores socios que habiendo adquirido este Centro dos billetes de la Lotería de día 27 del actual correspondientes a los números 4817 y 4797; los que deseen participar en los citados números pueden pasar todos los días por Tesorería hasta el día 15; terminada esta fecha, será vendido al público el sobrante que quede.

La aviación italo-alemana ha bombardeado Alicante causando averías en un mercante británico

Con el visto bueno de las autoridades fascistas, tienen lugar en Roma y Turín algaradas callejeras al grito de «Túnez y Córcega para Italia».—El pueblo corso reacciona virilmente contra las torpes ambiciones del Duce y sus mesnadas. Ha sido sometido al Presidente Mr. Lebrún un decreto que convoca a las Cámaras francesas para hoy

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

Sin novedad importante que consignar de los distintos frentes.

AVIACION

Al mediodía de hoy, cinco trimotores italianos procedentes de su base de Mallorca, agredieron Alicante causando víctimas y averías en un mercante inglés.

Dramática evasión de un prisionero de los rebeldes

Madrid 5.—Escapamos tres; he llegado solo y por milagro, ha relatado en un puesto de guardia avanzado del frente de Madrid, donde se le ha atendido con los cuidados que exigía su total extenuamiento, un evadido de un campo de concentración fascioso.

Se encontraba en un campo de trabajo de Talavera. Los prisioneros sufren en él un trato inhumano, hambrientos, vestidos de harapos, a pesar del frío intenso, obligados a un trabajo agotador.

Hace una semana, los prisioneros se amotinaron lanzándose contra sus guardias. Aprovechándose de la confusión, tres muchachos se escaparon del campo, llevándose con ellos algunas granadas de mano y emprendieron la huida a campo traviesa. Ocultándose de día y marchando de noche, llegaron a las proximidades de Rozas, en el frente fascioso y a menos de 8 km. del territorio republicano. Intentaron a favor de una noche de niebla, franquear las líneas fasciosas, pero fueron vistos por unos centinelas a quienes hicieron frente con sus granadas de mano combatiendo duramente, muriendo varios soldados rebeldes y dos de los evadidos.

El tercero a quien quedaba aún una granada, logró escapar; continuó caminando durante la noche y usó toda su astucia para burlar la atención de un centinela que creía era rebelde cuando ya se encontraba en territorio republicano. Al alba, agotado y hambriento, vio venir hacia él un motociclista ignorando donde se encontraba y con su granada de mano, le obligó a decirle donde estaban. Así supo que había llegado a las puertas de Madrid. Si hubiese estado aún en territorio rebelde cuando encontré al motociclista, añade el evadido, habríamos muerto los dos con la granada que yo había guardado.—(A. E.)

La piratería en el Mediterráneo

Londres 6.—Estamos frente a una tentativa deliberada por parte de los fasciosos de usurpar los derechos de beligerancia que le han sido negados, escribe en un editorial el «Daily Herald» en protesta de los actos de piratería contra buques de guerra mercantes de diversas nacionalidades, llevando a bordo cargamentos destinados a Inglaterra y que han sido víctimas en el Mediterráneo.

Frente a esta usurpación, añade el órgano laborista, el Gobierno inglés no hace nada. El «Mont Crysto» y el «Nitra» han sido libertados, pero esta no es la verdadera cuestión. El hecho es que han sido detenidos y Burgos no presenta ninguna excusa ni ofrece ninguna reparación y no da ninguna garantía para lo sucesivo.

Y otros quince buques están aún detenidos. Si no se hace nada, pronto tendremos las consecuencias. Pronto los buques britá-

nicos serán apresados y detenidos en alta mar. Los cruceros de Franco obrarán a su antojo en el Mediterráneo, en el Estrecho y quizás en el mar del Norte. Los derechos de beligerancia serán considerados como concedidos, aunque no lo hayan sido.

Esta es una situación de la mayor gravedad. Pero Mr. Chamberlain, fiel a sus tradiciones, no hace nada. Tolera con una igual pasividad los raids del general Franco contra buques de carga británicos y la indiferencia despreciativa del cabecilla rebelde ante las protestas inglesas.

Según Vernon Bartlett, el Gobierno inglés se dispone a cursar una nota de protesta mucho más firme que las precedentes. Pero el colaborador del «News Chronicle» añade que el efecto de esta nota dependerá hasta qué límite puede llegar la política de «apaciguamiento».—(A. E.)

Numerosos buques mercantes se hallan detenidos en el puerto de Palma de Mallorca

Gibraltar 6.—El capitán del buque mercante griego «Mont Crysto» ha declarado que numerosos barcos mercantes se hallan actualmente detenidos en Palma de Mallorca por los rebeldes, entre los cuales figuran noruegos, griegos y norteamericanos.

Dicho capitán ha manifestado que tres vapores griegos el «Garonfalia», el «Fancromeni» y el «Esploia», prisioneros en el puerto, son obligados a enarbolar la bandera fasciosa. El capitán del «Esploia» M. Kefalas así como M. Leon Lemos, hermano del propietario del buque, están encarcelados en Palma y una condena de prisión ha sido dictada contra ellos.—(A. E.)

La situación política en Bélgica ¿Voiverá Vanderveide a la Presidencia del Partido Socialista belga?

Bruselas 7.—En los círculos políticos se anuncia que es probable que el señor Vanderveide acepte nuevamente la Presidencia del Partido Socialista. La dimisión del veterano luchador estaba fundamentada en el hecho de que el Gobierno había acordado enviar un representante comercial a Burgos.

Sin embargo, y habiendo el Congreso del Partido rechazado esta proposición y censurado al Gobierno, podría Mr. Vanderveide aceptar nuevamente la Presidencia.

A pesar de que la votación de ayer en la Cámara fué favorable al Gobierno, se insiste en afirmar que el señor Spaak no puede continuar al frente del mismo.—(S. R.)

Franco quiere vengarse porque no se le ha concedido la beligerancia

Madrid 7.—«La Voz del Combatiente» comentando la actitud de Franco con respecto a los barcos ingleses y extranjeros apresados, dice que la postura intransigente del cabecilla rebelde es debida a que quiere vengarse de no haberle sido concedida la beligerancia.—(Febus).

El Comisario Piñuela cesa en sus funciones de Comisario del Ejército del Centro y causa baja en el Cuerpo

Barcelona 7.—El «Diario Oficial» dispone cese en sus funciones de Comisario del Ejército del Centro y causa baja en el Comisariado, Fernando Piñuela, nombrando para sustituirle a Edmundo Domínguez.—(Febus).

Sin embargo, la unidad es la fuerza

Londres 7.—El diputado laborista señor Henderson ha descrito la idea de una oposición nacional integrada por todos los adversarios de la política de Chamberlain.—(Febus).

Incluso los pilotos extranjeros reconocen la pericia de nuestros héroes y platican nuestra intachable conducta

Valencia 7.—Se conocen detalles acerca del piloto alemán que tripulaba el aparato abatido en el combate aéreo del sábado.

Declaró que el piloto español provocó un incendio en el depósito de gasolina demostrando una pericia extraordinaria, puesto que lo hizo en circunstancias desfavorables, convirtiéndose de perseguido en perseguidor.

Dijo también que los rebeldes hacen creer que los pilotos apresados por los leales, son fusilados inmediatamente. Por el contrario—dice—yo he sido objeto de todos los cuidados y atenciones. Añadió que innumerables pilotos extranjeros combaten en el campo fascioso.—(Febus).

El decreto convocatorio para las Cámaras francesas

París 7.—El Consejo de Ministros se ha reunido bajo la presidencia de Mr. Lebrún. Un comunicado dice que el Presidente del Consejo sometió a la firma del de la República el decreto convocando a las Cámaras para el día 8 del corriente.—(Febus).

Marinos franceses e italianos, frente a frente

Londres 7.—Noticias de Shangay anuncian que han surgido serios incidentes entre marinos franceses e italianos.—(Febus).

Sin permiso de Mussolini... Y a pesar de todo, los vamos retirando

Nápoles 7.—Procedente de Cádiz, ha llegado un vapor italiano conduciendo 418 soldados italianos gravemente heridos. Han sido trasladados a los hospitales en ambulancias a horas intempestivas de la noche.—(Febus).

En Córcega reaccionan contra las ambiciones italianas

Córcega 7.—Se han producido en toda la isla numerosas manifestaciones, pronunciándose los manifestantes contra Italia que ambiciona la isla.

Particularmente, estas manifestaciones han tenido gran efervescencia en Ajaccio y Bastida.—(Febus).

Con el beneplácito de las autoridades, grupos de mozalbetes y agentes fascistas se entregan en Italia a algaradas callejeras

Roma 7.—Centenares de estudiantes han recorrido las calles de la ciudad al grito de «Túnez! Túnez!»

Cordones de policía impidieron que los manifestantes llegaran a la plaza de Farnesio donde está instalada la Embajada de Francia.

En Turín se han manifestado también los estudiantes del Magisterio, a los cuales se han unido elementos diversos, todos los cuales recorrieron las principales vías pidiendo Córcega y Túnez para Italia.

Como si se tratara de algo preparado, aparecieron otros grupos con carteles, en los que se leían inscripciones alusivas a las reivindicaciones en el Mediterráneo occidental y en Africa. Todas las manifestaciones fueron presenciadas por numeroso público que saludaba a la romana.—(Febus).

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9 30 noche
DO INGLÉS a las 3 45, 6 30 y 9 30
LUNES, a las 6 y a las 9 30

Grandioso programa a beneficio
In egro
PRO CAMPAÑA DE INVIERNO
LOS MATASANOS, cómica americana

Nosotros somos así

Gran película española por destacados elementos infantiles

La viuda soltera

Opereta arrevisada por SIM VIVA y MONA GOYA

BARTOLOME ANDREU VIDAL

Falleció ayer a las 21'45 horas a los 63 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Clara Vidal; hijos Bárbara, Bartolomé, Ramón y Modesto (presentes), Santiago y Juan (ausentes) y demás familia participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar a las 5 de esta tarde.

Casa mortuoria: Carretera S. Clemente 10
No se invita particularmente.

Mahón 8 de Diciembre 1938